

*Tú, tú, tú*

# PRÓTESIS PELIGROSAS

## *Diario de un escándalo*

*Cada día miles de mujeres en todo el mundo descubren que son portadoras de los implantes PIP, compuestos con material industrial ilegal. ¿Eres una de ellas? Don't panic! Cosmo investiga este **gran fraude contra la salud pública y la mujer** para hallar la mejor solución y ayudarte a estar otra vez a gusto con tu cuerpo*

**e**stoy deseando que llegue el día de la operación y me extraigan el veneno de mi cuerpo”, confiesa una de las 15.000 afectadas en nuestro país (según la Sociedad Española de Cirugía Plástica Reparadora y Estética, SECPRE), por el fraude de las prótesis PIP. El escándalo se destapó internacionalmente –se estima que unas 500.000 mujeres podrían llevar estos implantes en todo el mundo– el pasado mes de diciembre cuando aparecieron en Francia los primeros casos de cáncer entre sus portadoras. El miedo y la alarma social se desató entre las afectadas que reclaman responsabilidades legales y sanitarias a la empresa francesa Poly Implant Prothèse (que quebró y cerró en 2010), a la Unión Europea, al Ministerio de Sanidad, a los distribuidores y a los cirujanos, todos implicados en esta mala praxis. Si tú también eres una afectada, o estás pensando en operarte el pecho y tienes miedo, te contamos todo para que sepas cómo actuar.

## Veneno en la piel

“Existe la posibilidad de que parte del material de las prótesis PIP se desprenda. Como método de defensa el organismo generaría una reacción inflamatoria alrededor de dicho material para intentar aislarlo y reducirlo, pero al no conseguirlo se formarían capas de tejido cicatricial a su alrededor provocando dolor y molestias”, señala el Dr. Óscar Junco (*drjunco.com*), que aunque nunca optó por el uso de estos implantes, ha recibido en su consulta a algunas de las afectadas. “Lo que se desconoce son los efectos tóxicos a largo plazo”, añade. En un reciente comunicado, tras un estudio declarado como urgente, la Comisión Europea (CE) ha manifestado públicamente que estos implantes “no parecen suponer

un riesgo más elevado para la salud que otros” y recomienda que “cada caso sea evaluado de forma individual”, según un portavoz. Las afectadas, que en su gran mayoría decidieron someterse a un aumento mamario por razones estéticas y psicológicas con el fin de conseguir una figura más proporcionada y decir adiós a los complejos, se sienten engañadas y defraudadas. “Me advirtieron de los

posibles riesgos como en cualquier intervención, pero nunca me dijeron que me iban a implantar gel industrial a precio de oro”, confiesa María Ballester, 31 años, operada en 2008. “Me he hecho una ecografía y mis prótesis no están dañadas, pero aun así me las quiero cambiar, ya no estoy tranquila”, añade. Este no es el caso de otra afectada operada en 2005, que prefiere no revelar su identidad, “el verano pasado me noté unos ganglios y tras una ecografía el médico me dijo que tenía las prótesis rotas, no porque fueran defectuosas, sino porque se rompían con el roce. Me quedé sorprendida, pero aun así debía cambiármelas. Meses después y a raíz de publicarse el escándalo, mi médico ya no podía negarme la evidencia”, cuenta. Estas roturas han dañado su sistema linfático y deformado sus pechos, además de causarle problemas psicológicos. “Ya tengo fecha para la operación y estoy deseando que llegue el día. En un principio tenía que pagar 4.400 euros, pero ahora y tras la denuncia, solo debo abonar 1.300 euros”, explica.

## HISTORIA DE UN FRAUDE

- Corría el año 1991 cuando Jean-Claude Mas funda la empresa Poly Implant Prothèse (PIP) al sur de Francia. Empezó a vender sus implantes por todo el mundo (exportando el 80%) y gracias a su política *low cost* (el precio rondaba los 250 euros, a diferencia de otros que costaban 800) la compañía se convierte en la tercera empresa del mercado internacional.

- Embriagado por el éxito, comienza a abaratar costes mezclando los materiales autorizados con algunos prohibidos.

- El fraude llega en 2005, cuando el empresario decide usar un gel ilegal, con el fin de conseguir implantes 10 veces más baratos. Pero, ¿qué contenían? Su composición se desconoce, aunque sí sabemos que la silicona era de tipo industrial e incluía un aditivo para carburantes y dos sustancias utilizadas en la producción del caucho. Al poco comienzan a multiplicarse las roturas y en 2010 la Agencia Francesa de Seguridad Sanitaria de los Medicamentos (AFSSAPS) destapa el escándalo.

- En diciembre de 2011 aparecen casos de cáncer y la alarma se extiende. Hoy su fundador tras ser arrestado se encuentra en libertad bajo fianza (al pagar una multa de 100.000 euros) y está imputado por un delito de daños y lesiones, mientras se abre la posibilidad de unir el cargo de homicidios si se demuestra la relación PIP-Cáncer.

## Daños irreparables

En las redes sociales los grupos de afectadas se multiplican. “Estoy todo el día buscando nuevas noticias en Internet”, apunta María Ballester. Por su parte, la afectada anónima nos cuenta: “me he unido a la Asociación ANAP (Afectadas Prótesis PIP) en Facebook”. Sus comentarios giran entre la indignación, la incompreensión y la ansiedad. “A pesar de que las pruebas dicen que no tengo las prótesis rotas estoy alterada, nerviosa e irascible. Me noto picores y escozor en el pecho”, confiesa María Ballester. “No tengo hambre ni sueño, he perdido peso y concentración, además estoy todo el día triste”, apunta nuestra anónima. Esta situación está afectando psicológicamente a todas las portadoras. “Dentro de la inquietud lógica que cualquiera ▶

# Indignadas

**EN ESPAÑA...** "Me encargué de buscar el mejor hospital y un buen profesional, pero me pusieron lo peor que había en el mercado, ahora deben asumir responsabilidades y cambiarlas a coste cero", afirma una afectada.

**...Y EN EL MUNDO** "No vamos a dejar de movilizarnos. Han jugado con nuestra salud y lo van a pagar", señala una portadora inglesa.



► padecería, les recomiendo que tengan calma, ya que llevarlas no es sinónimo de problemas, lo mejor es que acudan a un buen cirujano que le aconseje individualmente", señala Pilar Rodríguez, 22 años, operada en 2010 con implantes mamarios anatómicos que cumplen las normas de seguridad sanitarias. El Dr. Junco aconseja la extracción de las prótesis, estén o no dañadas, "para evitar a la paciente, no solo preocupación y ansiedad, sino una intervención más laboriosa si se rompieran", ya que al extenderse el material industrial por el cuerpo la cirugía es más complicada.

## En busca de soluciones

La gran mayoría de países, como Francia, Alemania o Venezuela, recomiendan su retirada inmediata y de forma preventiva, y cubrirán los costes en el caso de que la paciente se hubiera puesto estos implantes tras una mastectomía. ¿Qué ocurre en España? El Ministerio de Sanidad solo aconseja "un seguimiento adecuado, que incluya un control ecográfico anual", ya que considera que no existen evidencias para recomendar su retirada si no hay rotura. Pero, y como el resto de países, cubrirá los costes de la cirugía si la paciente se sometió a ella tras un cáncer. Para el Dr. Junco parte de la solución se encuentra en la relación entre el cirujano y la paciente, "el primero debe informar sobre qué implantes utiliza y el segundo debe

## ¡QUIERO OPERARME! Guía antipánico

Tu deseo es operarte, pero tras los últimos acontecimientos lo normal es que sientas miedo. De la mano de expertos damos respuesta a tus dudas para que no tengas pánico a dar el paso si es lo que quieres.

● **¿CUÁLES SON LAS MEJORES PRÓTESIS?** Por su bajo índice de rotura, su resultado natural y la variedad de modelos, el Dr. Junco señala que "las de gel cohesionado de silicona de última generación".

● **¿TENGO QUE REALIZARME UN ESTUDIO PREVIO?** Por supuesto, ya que "determinará si la paciente es candidata o no", señala el Dr. Junco. Se realizarán análisis de sangre, exploración del pecho, radiografía de tórax y mamografía.

● **¿CÓMO ES LA OPERACIÓN?** "Suele durar una hora y media, y se utiliza anestesia general", explica el Dr. Guillarte.

● **¿DEBEN CAMBIARSE?** "Los implantes son para toda la vida, la idea de que hay que cambiarlos cada 10 años es falsa", señala el Dr. Junco. "Es recomendable una revisión anual", añade.

● **¿HAY RELACIÓN ENTRE EL CÁNCER Y LOS IMPLANTES?** "No, numerosos estudios han demostrado que las prótesis no aumentan el riesgo de sufrir cáncer de mama, es más, se usan en reconstrucciones tras una mastectomía", apunta el Dr. Guillarte.

exigir esa información". Las afectadas piden responsabilidades y reclaman el pago de la nueva cirugía. "Al Ministerio de Sanidad por permitir la entrada de esas prótesis, a los médicos por ser conscientes de las roturas y mantener silencio, y al propietario de la empresa por convertirse en un delincuente", afirma una anónima. A esta petición se suma otra afectada, que exige la creación de "un registro nacional de prótesis para detectar fallos en determinados lotes o partidas".

## ¿Afectada..? ¡Denuncia!

Nadie puede negar que uno o varios controles han fallado. Según el Dr. Guillarte ([drguillarte.com](http://drguillarte.com)), especializado en cirugía plástica, "los controles son muy pocos, antes de su comercialización en la UE se requiere uno por parte de la CE; tras conseguir esta autorización, las inspecciones son mínimas y dependen de cada marca". Si eres una de las afectadas: denuncia. Las demandas pueden ser individuales o grupales y dirigirse a cirujanos, distribuidores y administraciones, ya que aunque contarán con el certificado de la CE es cada estado el que decide su comercialización y el médico su compra y uso; eso sí, contra el fundador de la empresa la vía es penal y corresponde a los estados. Abogados especializados en derecho sanitario recomiendan que cada mujer presente una denuncia individual, ya que cada caso es distinto, aunque señalan que se deben asumir los costes. Si por el contrario la denuncia es grupal esos costes se dividen, la pega está en que resulta difícil reclamar cada caso. La justicia empieza a funcionar. En nuestro país se ha producido la primera condena a un médico por rotura de un implante PIP y deberá indemnizar a la paciente con 7.455 euros. La elección de la denuncia es tuya. Si quieres más información llama al 902200029, entra en [afectadasporprotesis.es](http://afectadasporprotesis.es), [ayudaafectadasporprotesispip.com](http://ayudaafectadasporprotesispip.com) o [negligenciasmedicas.com/pip](http://negligenciasmedicas.com/pip); o manda un email a [afectadaspip@hotmail.es](mailto:afectadaspip@hotmail.es). ■